

# INFORMATIVO

Sociedad de Escritores de Chile  
Comisión de Cultura

AÑO II 12 JUL 1988 N° 57

Circulación Interna, Editor: Carlos Mellado

PRESENTACIONES CULTURALES EN LA CASA DEL ESCRITOR ALMENDRANTE SANTIAGO 2 - Fono 222 9729.
SABADO 15.00 HS - 19 HS. PRESENTACIONES DEL TEATRO "EL RÍA DE URGANZÓ". "EVITA", Interpretada por JESÚS ROHEDO, TONIENE GONZÁLEZ, REBECA SERÉ y otros. Dirigida por el autor, LUIS GALLARDO.
HORARIO 22.00 HS - 23.00 HS. JORNADAS CULTURALES IIEC. INSTITUTO INDEPENDIENTE DE ESTUDIOS CULTURALES. DÍAS: Participación de Augusto Pinochet, Presidente del Gobierno; JAVIER ALFREDO RODRÍGUEZ, Presidente, TEATRO AMBULANTE; CARLOS GARCÍA RÍOS, Periodista; HÉCTOR ACOSTA, autor teatral y charla de EDUARDO PEREIRA sobre la política estrenópera actual. A COLECCIÓN DE LA APARTEADA DEL A.E.C.U.L.
VITORES 22.00 HS - 23.00 HS. INCONTRÓ FRAYERNO Y RECREACIÓN con los POETAS DE CHILE. AHN



## Anoche murió el poeta Enrique Lihn

ANTONIO MARTÍNEZ  
Circulaba un chiste en torno al poeta:

—¿Por qué tiene Enrique Lihn esa cara tan apriada?

—Fácil. No se lava la cara con agua cada mañana, sino con lágrimas.

Enrique Lihn, que murió anoche de un cáncer que le comió los pulmones, tenía tantas caras —máscaras— distas él— como su talento le permitió.

Dibujante, poeta, locutor de radio, dramaturgo, actor, vedette, pintor, profesor, columnista de periódicos —estuvo en muchos domingos de *La Epoca* durante 1987— y revistas.

### Versos a ingenieros

Nació en 1929 y a los 20 años publicó sus primeros poemas: *Nada se encurre*. Por esas fechas en la galería Reflejos, cerca de la plaza Brasil, expuso sus obras junto a José Balme.

Había estudiado en la Facultad de Bellas Artes y en el curso de primera tuvo a Enrique Lafourcade de compañero.

Y subió por primera vez a un escenario junto a Armando Castiglioni en el Teatro Santiago. El mentor fue Alejandro Jodorowsky y la obra, *El caballero, el ángel y la muerte*.

El poeta era hombre nocturno y hasta que se enfermó gravemente el año pasado —le extrajeron un nódulo canceroso en la clínica Santa María— nunca equivocó las copas y el buen licor.

—Yo viví la bohemia avenidera y romántica de la vanguardia. En mi época se ensaban cinco veces.

Enrique Lihn se casó sólo una vez y su hija Andrea, que vive en París, llegó a Santiago hace cerca de un mes para acompañarlo en su lecho de enfermo. Y desde su separación hace más de tres décadas, conoció a

más de una mujer, porque ese era otro de sus talentos.

Talentos reconocidos en el extranjero. No había poeta que recibiera tantas invitaciones de viaje: fue profesor invitado de universidades extranjeras y jurado del célebre concurso César Vallejo. En 1987 se abrió deudas claras en España: Vigo, Santiago de Compostela, Madrid. Asistió al Congreso de Intelectuales de Valencia y le editaron *Mister de juglaría*, una antología que él mismo recopiló.

Visió en Cuba un par de años, obtuvo los premios Casa de las Américas y Extremo Sur, creó junto a Nicomedes Parra el Instituto de Estudios Humanísticos de la Facultad de Ingeniería de la Universidad de Chile y de esa manera se ganaba la vida.

Le hacía clases de poesía a los ingenieros y decía que no le preocupaba que no le entendieran nada. Hubo gente que acusó a su poesía de critica, foránea y “antiboliviana”.

Pero Lihn, el poeta, seguía fiel a su condición.

Respondía con rabia que “negar un hecho cultural de conocimiento universal es un error, una manera de defenderte de lo extraño sin darte cuenta que estás en lo extraño”.

Y como nada le era extraño su definición era la siguiente:

—Yo soy el escritor Enrique Lihn, poeta en el sentido más antiguo, como un gallo que inventa distintas máscaras y que, no se fija en una imagen sino usa varias máscaras.

Histrión espectacular, de humor fino, negro, grotesco e intranquilo por naturaleza, no dejaba pasar las expresiones artísticas modernas. Llegó la técnica del video y filmó *Jardín: amigos, críticos, políticos*. Todos tuvieron allí cabida. Escribió

tres obras de teatro —*La noche, Nueva York, caritas mercadoras y La radio*— y también subió al escenario como actor.

### Con una mano en el bolsillo

Cuando se cumplió un aniversario del natalicio de Pablo Neruda el poeta se enfrentó dispuesto, con una mano en el bolsillo, a un Teatro Caupolicán repletó y leyó sus poemas.

A veces comía en el restaurante Venezia de Bellavista y la gente joven nunca dejó de seguirlo, de admirarlo y leerlo.

En enero de este año fue a La Caja Negra de Avenida Irarrázaval y presentó un opúsculo titulado *La oposición de la Virgen*, con poemas y dibujos.

No se cansaba nunca Enrique Lihn. Cuando un médico le extirpó el riñón en 1987, creyó que ya estaba bien, con su salud definitivamente recuperada: gracias a este error vivió un año felíz y trabajando.

Entonces empezó a buscar una nueva forma de expresión. Quería redondear algo que alguna vez había hecho: el comic, una novela.

### El poeta no se rinde

Empezó a dibujar, cinco o seis ilustraciones por página. También seguía escribiendo poemas.

Hasta que hace tres meses llegó el cáncer.

A fines de mayo le dijo a la periodista Ana María Foxley, que lo entrevistó para el suplemento *Literatura y libros* de *La Epoca*, que llevaba 13 páginas. Los primeros días de julio ya eran 60 y como le faltaban las fuerzas tuvo que dejar de dibujar. La obra quedó inconclusa a pocos dibujos del final.

Pero no se rindió Enrique Lihn. Seguía escribiendo.

*La Epoca*, lunes 11 de julio de 1988

El tema era la muerte. Otro de sus talentos: poeta y valiente.

En esa misma entrevista dijo:

—Bueno, yo creo que me puedo morir en cualquier momento y por lo tanto hay que pensar sobre la muerte. Estoy en una situación de muerte a plazo, en cautiva. Uno de los sentimientos más es a temerme, porque es una de las alternativas. No quiero que me pase, estoy luchando con eso, porque como tengo tantas ganas de hacer cosas, ¿de luchar?, me puedo dar plazos que no corresponden. Ahora los acontecimientos disipan.

Anoche fue el acontecimiento: murió Enrique Lihn.

El velatorio, desde hoy a las 8 de la mañana, es en el Instituto de Humanidades de la Facultad de Ingeniería, en la calle Ejército, 333. Y los funerales serán el martes 12 a las 10, en el cementerio Parque del Recuerdo.

En sus últimas semanas de vida el poeta descubrió su talento más escondido, algo que probablemente ni sospechaba.

Llegó un amigo a verlo des de el extranjero cuando supo que estaba enfermo; golpearon la puerta de su departamento rostros inesperados; estaba su hija junto a él; el teléfono no paraba de sonar pidiendo noticias, enviando saludos.

Murió rodeado de gente que lo quería. De mucha gente. Ese fue su mayor talento escondido: todo el mundo quería a Enrique Lihn.



# Anoche murió el poeta Enrique Lihn [artículo] Antonio Martínez.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Martínez, Antonio, 1953-

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Anoche murió el poeta Enrique Lihn [artículo] Antonio Martínez.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)